

道標

大学院生の頃、朝から夜まで実験に明け暮れた。実験結果を見て、考るところが楽しかったので、実験を工夫し、新しい実験道具も手作りした。そのうち、すべての試薬などがセットされた実験キットが登場し、多用してきた。実験を失敗しにくい半面、そこで起きている反応・現象などを考えなくなりつつある。また、実験器具・機器類も進歩した。ほとんど手動だったのが自動化され、制御するパソコンを導入した。こうした進歩は研究が加速する半面、実験で何をやっているのか、理解しにくいという問題を生み出しつつある。自動化の時代、その仕組みを理解し、手を動かすことが重要なのである。

家庭でも機械の進歩は著しい。昔のテレビはブラウン管式だった。自分が

子供の頃には、ブラウン管テレビ、トランジスタラジオなどが、良い悪いは別として、ごみ捨て場に捨てられてあった。学校の帰り道などに、こっそり裏ぶたを開けると、そこに広がる真空

渡辺 正夫



東北大大学院
生命科学研究所教授

実体験積み重ね重要

管、トランジスタ、抵抗、コンデンサーなど部品の数々は、電気好きの子供には、宝の山に見えた。裏ぶたに描かれた電気回路図を意味も分からず眺めては、自分が偉くなつた気分を味わつた。さらに、部品を集めれば、ラジオ

などの電気製品を自分で作れる気になり、電気・機械・科学への興味が増進した。何より「壊すこと」でテレビの中には、どのような電気部品が、どのように組み合わさってできているのか

ところが、今ではテレビは薄型になりました。中にあるのは、小さなマイクロチップ・集積回路（IC）となった。これらでは仮に分解しても、機械・電気製品の仕組みがわからないのではないかろうか。もちろん、ICにはトランジスタ、抵抗などの部品がミクロレベルで集まっているが、外見から判断する

ところが、今ではテレビは薄型になりました。中にあるのは、小さなマイクロチップ・集積回路（IC）となつた。これらでは仮に分解しても、機械・電気製品の仕組みがわからないのではないかろうか。もちろん、ICにはトランジスタ、抵抗などの部品がミクロレベルで集まっているが、外見から判断する

ふるさと伝言

始まり、電気・木工工作へと、考えながら手を動かしたことが今の自分に生きている。実際、どうすればより速く飛行機が飛ぶのか、折りながら工夫したことまで思い出す。ところが、最近では危ないという理由で、鉛筆をカッターナイフで削ることもほとんど見かけない。実際に削つてみると、何がどう危ないのか、どうすれば問題を改善できるのかを、机上の空論ではなく、実感・体験できる。こうした子供時代からの考え方ながら手先を動かすという実体験の積み重ねが「ものづくり大団」日本を支えてきた。そう考えたとき、未来の日本を担う子供たちの日々の生活で「考えながら手先を動かす」という重要性を家庭・教育現場で再考してはどうだろうか。

(わたなべ・まさお、今治市生まれ)